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Las bases del imperativo

Introducción

El imperativo se utiliza para dar órdenes o consejos. Puede ser imperativo positivo o negativo.

En español podemos conjugarlo en cinco personas: tú, vosotros, usted, ustedes y nosotros.

Observemos, por ahora, las conjugaciones de las personas "tú" y "vosotros" en imperativo positivo.

Persona "Tú"
Formación Irregularidades Ejemplos

Es igual que la tercera
persona del singular del
Presente de Indicativo en
todas las conjugaciones.

 
Decir à Di
Hacer à Haz
Ir à Ve
Poner à Pon
Salir à Sal
Ser à Sé
Tener à Ten
Venir à Ven
 

Maribel no quiere hablar...
Habla tú, por favor.
 
Si él no come nada, come tú
algo al menos.
 
Todo el mundo vive su vida;
vive tú la tuya.

 

Persona "Vosotros"
Formación Irregularidades Ejemplos

Hay que sustituir la -r del
final del infinitivo por una -
d.

Ninguna

 
Si queréis ayudar, haced la
ensalada.
 
Yo no voy a la fiesta; id
vosotros sin mí.
 
¡Hay que salir rápido!
¡Salid!
 

Observaciones:

 Con las formas del imperativo positivo, los pronombres objeto se colocan después del verbo,
formando una sola palabra con él. Este fenómeno se llama “enclisis”.

 + CD (una carta) + CI (a Luisa) + CI + CD

imperativo positivo
¡Escríbela!
¡Escribidla!

¡Escríbele una
carta!
¡Escribidle una
carta!

¡Escríbesela!
¡Escribídsela!
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 Cuando añadimos los pronombres objeto al verbo, el acento de la palabra no cambia. Por eso,
cuando la sílaba fuerte se convierte en la penúltima o anterior a la antepenúltima, hay que poner
tilde:

Ejemplo:

A-nun-cia el embarazo a Mario à A-nún-cia-lo a Mario / A-nún-cia-se-lo.

 Al añadir el pronombre objeto "os" al imperativo positivo de "vosotros", se pierde la -d.

Ejemplo:

Sentados = Sentaos

 Con frecuencia, en la lengua hablada, la -d final no se pronuncia claramente. Por eso es
importante identificar bien la sílaba acentuada para diferenciar el imperativo positivo de tú y de
vosotros.

Ejemplos:

¡Baila! / ¡Bailad!

¡Come! / ¡Comed!

 El imperativo positivo puede ser reemplazado en ocasiones por el Infinitivo, por el Presente de
Indicativo o por el Futuro simple

Ejemplos:

 (en un modo de empleo) Verter el contenido del paquete.

(dando indicaciones) Tomas el bus 15 te bajas en la calle Cimarrosa.

(expresando obligación) Traerán refrescos a nuestra fiesta.

Ver la regla completa del Imperativo
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